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الهـــداء

.. أمي  الى
نجاحاتي  كل وتحققت أظافري نعورمة منذ خطاها اتبعت التي 

... تعالى الله فضل بعد بفضلها،
.. أبي  الى

اا هور الذي ال دوم اا والقورة للثبات مثا المعرفة لطلب للسعي  ودافع
... والعلم

.. زوجي  الى
.. الحيهاة صعاب كل بجانبي  وجورده يذلل الذي دربي  ورفيهق سندي

...   وأصدقائي  أحبتي  الى
... الحيهاة حب لي  وحبهم وجوردهم من  استلهم الذين 

.. المرحلة هذه الى وصلت حتى بجانبي  وقف من  كل الى

البحث. هذا أهدي

الباحث

والتقـديةر الشكـر
محمد سيهدنا الله رسورل على والسلم  والصلة لله والحمد الله بسم

وسلم. وصحبه آله وعلى

وبعد

ة أساتذتى الى الشكر وردان بجامع ورم  الس ا للعل ذين  والتكنورلورجيه ال

انورا ى ك ر ل ص معيهن ، خيه كر وأخ تاذى بالش ل أس ذى الفاض دم  ال ل ق ك

د رحب بصدر المساعدة ز الدكتور/ عب ود العزية د محم د، عب المجي
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أمللدرمان جامعللة ومكتبللة السللوردان، جامعللة مكتبللة أسللرة أشللكر كمللا

ورن لكل المصرفيهة للدراسات العالى المعهد ومكتبة ، السلميهة ذى الع ال

ة بنك وأشكر لى قدموره وردانى البرك ص الس كر وأخ ة الدارة بالش الماليه

ة السوردان بجامعة والزميهلت الزملء وكل للبنك ات كليه ة الدراس التجاري

البحث. هذا لخراج والتورجيهه والنصح المساعدة لى قدم  من  وكل
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البحث ملخص
ار الدراسة هذه تناولت دفقات معيه ة الت دولي  النقدي م ال ،7( رق دفت )  وه

عمليهة في  والصعوربات للمشاكل والتعرض المعيهار تطبيهق واقع معرفة الى الدراسة
تطبيهقه.

الختلفللات تقليهل على تعمل المحاسبيهة المعاييهر أن في  الدراسة أهميهة وتنبع
إعللداد أسللس إتسللاق الللى يللؤدي ممللا المصللارف بيهللن  العمليهللة الممارسللات فللي 

ادة المعلورمات وردة وزي ات ج ة المعلورم داد المنتج ورائم وإع ة ق هل ماليه ا يس فهمه
منها. والستفادة

يكللورن ل النقديللة التللدفقات معيهللار تطللبيهق أن فللي  الدراسللة مشللكلة تتمثللل
منها: السئلة من  العديد على الجابة الى الدراسة سعت لذلك المطلورب بالمستورى

بالقدر المصارف ) في 7 رقم (الدولي  النقدية التدفقات معيهار تطبيهق يتم هل.1
المطلورب؟

اا المعيهار تطبيهق يحقق هل.2 اا قدر بيهر م من  ك م التنظيه ات في  والتحك المعالج
المحاسبيهة؟

معلورمات على ) للحصورل7 (رقم النقدية التدفقات معيهار تطبيهق يؤدي هل.3
القرار؟ اتخاذ في  الماليهة القورائم مستخدمي  تساعد

يلي : كما الفرضيهات كانت وقد
تساهم مفيهدة معلورمات إنتاج في  يساعد النقدية التدفقات معيهار تطبيهق.1

القرارات. إتخاذ عمليهة في 
القيهمللة مصللداقيهة مللن  يقلللل النقديللة التللدفقات معيهللار تطللبيهق عللدم .2

الماليهة. للقورائم المعلورماتيهة
القرارات اتخاذ على المستثمرين  يساعد المعيهار وتطبيهق تفهم.3

. الستثمارية
مجللال فللي  السللابقة الدراسات تتبع في  التاريخى المنهج الدراسة إستخدمت

في ، والتحليهلل والسلتنباطي  السلتقرائي  والسلورب الدراسة هذه تخدام  الورص وإس
والمصللادر المراجللع وكللذلك الحصائيهة الطرق بوراسطة وتحليهلها الستبيهان إستمارة
بالدراسة. المتعلقة العلميهة

:  منها النتائج من  العديد الى الدراسة تورصلت وقد
معلورمللات إنتللاج مللن  ) يمكللن 7( رقم الدولي  النقدي التدفق معيهار تطبيهق.1

رشيهدة. قرارات إتخاذ في  الماليهة القورائم مستخدمي  تساعد محاسبيهة
م الدولي  النقدي التدفق معيهار تطبيهق.2 ل7 (رق ة إمكانيهلة ) يجع أو المقارن

اأ المختلفة المنشآت بيهن  البدائل دراسة الخارجي . للمستثمر متيهسرأ أمر
ار تطبيهق.3 دفق معيه دي الت دولي  النق م ال ؤدي7 (رق ى ) ي ادة ال وردة زي ج

الماليهة. بالقورائم الوراردة الماليهة المعلورمات ومصداقيهة ومورضورعيهة
تعتبر محاسبيهة معلورمات ) يورفر7 (رقم النقدي التدفق معيهار تطبيهق.4

الستثمار. بمخاطر التنبؤ في  مفيهدة

بالتي : الدراسة أوصت
داد ضرورة.1 ان إع دفق بيه اا النقلدي الت ات وفق ار لمتطلب يقلدم  وأن المعيه

الماليهة. البيهانات من  أساسي  كجزء
المعيهللار أهميهللة تورضللح الللتي  التدريبيهللة الللدورات بعقللد البنللك إدارة قيهللام .2

المعيهار على تطرأ التي  للتطوررات متابعة هناك تكورن وأن تطبيهقه وطريقة
موراكبتها. على والعمل
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النقللدي التللدفق قائمة بإعداد البنورك جميهع بإلزام  المركزي البنك يقورم  أن.3
عللدم  حالللة في  وجزاءات عقوربات يضع ) وأن7 (رقم الدولي  المعيهار وفق

التطبيهق.
ار تطبيهق دون تحورل التي  والعورائق الصعوربات معرفة.4 ل المعيه ى والعم عل

المثلى.  بالطريقة تطبيهقه يتم حتى المناسبة الحلورل إيجاد
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Abstract
This study the International accounting standard no (7) cash flow 

statements. is intended to examine the application of the International Cash Flow

Standard (ICFS) No (7) and the problems facing its application.

The importance of this research stems from the fact that the accounting 

standards help to minimize the differences in practice between the banks which 

may bring about harmony in the principles used for information, and to improve 

the quality of information preparation of the produced information, preparation 

of financial statements which are easy to understand and use.

The research problem is represented by the fact that the banks don’t 

comply with application of cited standards or rather the standards are not used as

required. Hence the study attempts to answer a number of the following 

questions: 

1. Are the cash flow standards used in the banks?

2. Do the applications of standards can bring about a great deal of 

organization and control in accounting dealings?

3. Do the (ICFS) helps to secure information that helps the users of 

financial statements to make decisions?

The research hypotheses are as follows: 

1. The application of (ICFS) helps in production of useful information 

that helps in decision making process. 

2. Non- compliance with application of (ICFS) undermines the credibility

of information obtained from financial statements.

3. Understanding and applying (ICFS) helps the investors to make 

investment decisions. 

The research has adopted a cognitive approach in order to trace the 

previous studies. The deductive, inductive and descriptive analytical methods 

have been also used.
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Questionnaires are administered and analyzed through statistical methods,

in addition to references relevant to the study.

The study has arrived at the following results: 

1. The application (ICFS) No: 7 helps in producing accounting 

information which in turn help the users of financial statements to 

make sound decisions.

2. Non- compliance with the use of (ICFS) No: 7 leads to the use of bad 

or varied accounting approaches in different firms which may render 

the possibility of comparing or studying the alternatives out of reach to

the foreign investor.

3. The use of ICFS leads to improvement of quality, objectivity and 

credibility of financial information as contained in the financial 

statements.

4. The application of ICFS provides useful accounting information for 

predicting investment risk.

The study has arrived at the following recommendations:

1. There’s a need to prepare cash flow statement reflecting the standards’ 

requirement and to be presented as a basic part of financial statements.

2. The bank should organize training courses that highlight the 

importance of the standard, its application and cope up with the recent 

developments in ICFS.

3. The Central Bank (CB) should compel all the banks to prepare cash 

flow statement in accordance with International Standard No: (7). 

4. To investigate the problems facing the application of the standard and 

to find suitable solutions so as to apply it properly.

7



الموضوعات فهرس
رقمالموضوع

الصفحة
أالستهلل

بالهداء
ج والتقدير الشكر
دالعربيهة باللغة البحث ملخص
Abstract( النجليهزية باللغة البحث ملخص و)
حالمورضورعات فهرس
طالجداول فهرس
يالشكال فهرس

: المقدمة
1السابقة والدراستات للدراستة المنهجى الطاار
2للدراسة المنهجى الطار

5السابقة الدراسات
الول�:  الفصل
14المالية القوائم وأهـمية مفهوم
15التقليهدية الماليهة الول: القورائم المبحث
24النقدية التدفقات الثانى: قائمة المبحث
الثانى: الفصل

33المعايةيرالمحاستبية وتطور نشأة
34المعاييهر وتطورر ونشأة الول: مفهورم  المبحث
7 (رقم الدولى النقدية التدفقات الثانى: معيهار المبحث (44
الثالث: الفصل

48الميدانية الدراستة
49الدراسة مجتمع عن  تعريفيهة الول: نبذة المبحث
55الفرضيهات وإختبار البيهانات الثانى: تحليهل المبحث

الخاتمة:
70والتوصيات النتائج
70النتائج

71التورصيهات
72والمصادر المراجع
75الملحق

8



الجداول� فهرس
رقم
الجدو

ل�

رقمالجدول� عنوان
الصفح

ة
)3/2/1

(
57العيهنة. لفراد العلمى المؤهل

)3/2/2
(

58العيهنة. لفراد التخصص

)3/2/3
(

59العيهنة. لفراد الورظيهفة

)3/2/4
(

60الخبرة. سنورات

)3/2/5
(

61العيهنة. لفراد العمر

)3/2/6
(

62العيهنة. أفراد لجابات والنسب التكرارات

)3/2/7
(

راف الحسابى الورسط ارى والنح ة المعيه ع وقيهم مرب
لجابللات الحتماليهللة والقيهمللة الحريللة ودرجللات كللاى
المبحورثة. العيهنة أفراد

63

)3/2/8
(

64العيهنة. أفراد لجابات والنسب التكرارات

)3/2/9
(

راف الحسابى الورسط ارى والنح ة المعيه ع وقيهم مرب
لجابللات الحتماليهللة والقيهمللة الحريللة ودرجللات كللاى
العيهنة. أفراد

65

)
3/2/10

(

66العيهنة. أفراد لجابات والنسب التكرارات

)
3/2/11

(

راف الحسابى الورسط ارى والنح ة المعيه ع وقيهم مرب
لجابللات الحتماليهللة والقيهمللة الحريللة ودرجللات كللاى
العيهنة. أفراد

67

9



الشككال� فهرس
رقم

الشكل
رقمالشكل عنوان

الصفح
ة

وقائمة المالى المركز فى التغيهرات قائمة بيهن  مقارنة)1/2/1(
النقدى. التدفق

25

29النقدية. التدفقات قائمة عناصر)1/2/2(
50المصرفيهة. البركة عضورية)3/1/1(
53العاملة. البنك فروع)3/1/2(
57العلمى. المؤهل)3/2/3(
58التخصص.)3/2/4(
59الورظيهفة.)3/2/5(
60الخبرة. سنورات)3/2/6(
61العمر.)3/2/7(

10


